



UN MEILLEUR AVENIR POUR BIEN VIEILLIR EN SASKATCHEWAN

D'ici le 28 octobre, la population de la Saskatchewan se rendra aux urnes. Au cours de ces élections provinciales, Retraités fédéraux demande au prochain gouvernement de la province d'améliorer les soins aux personnes âgées et de créer un avenir plus sain pour bien vieillir en Saskatchewan.

Ce travail est plus important que jamais. Selon le recensement de 2021 — l'année la plus récente pour laquelle ces données sont disponibles — 17,5 % des résident-e-s de la Saskatchewan sont âgés de 65 ans ou plus. D'ici 2030, les personnes âgées de 65 ans ou plus composeront 23 % de la population du Canada et représenteront plus de 9,5 millions de personnes.

Les personnes âgées méritent de vieillir dans la dignité et il est temps de créer un meilleur avenir pour le vieillissement en santé en Saskatchewan.

Ces élections provinciales nous donnent la chance d'y parvenir.

MESSAGES CLÉS

Au cours de ces élections provinciales, Retraités fédéraux demande ce qui suit au prochain gouvernement de la Saskatchewan :

- Nommer un protecteur des personnes âgées indépendant et efficace pour la province de la Saskatchewan.
- Élaborer et mettre en œuvre une stratégie pour les personnes âgées en Saskatchewan.
- Favoriser le vieillissement chez soi.
- Faire respecter des normes obligatoires sur les soins de longue durée.

À PROPOS DE RETRAITÉS FÉDÉRAUX

L'Association nationale des retraités fédéraux (Retraités fédéraux) est le plus important organisme national de défense des membres actifs et retraités de la fonction publique fédérale, des Forces canadiennes

et de la Gendarmerie royale du Canada (GRC); des juges de nomination fédérale qui sont retraités; ainsi que de leurs partenaires et leurs survivant-e-s. Forte de plus de 170 000 membres d'un océan à l'autre, dont 4 000 en Saskatchewan, Retraités fédéraux revendique des améliorations à la sécurité financière, à la santé et au bien-être de ses membres et des Canadien-ne-s depuis 1963.

LES ENJEUX

Nommer un protecteur des personnes âgées indépendant et efficace pour la province de la Saskatchewan

En nommant un protecteur des personnes âgées indépendant, qui relève de l'Assemblée législative, on veillera à fournir un soutien crucial aux personnes âgées et à leurs familles. La personne titulaire du poste serait chargée de faire enquête sur les plaintes et les préoccupations, de surveiller le bien-être et le respect des droits des personnes âgées, ainsi que de fournir des conseils politiques impartiaux au gouvernement de la Saskatchewan.

De plus, un protecteur indépendant des personnes âgées peut encadrer le développement et la mise en œuvre d'une stratégie provinciale des personnes âgées de la Saskatchewan.

Les stratégies pour les personnes âgées peuvent contribuer à lutter contre l'âgisme et l'isolement social, tout en leur garantissant l'autonomie, la sécurité financière, un logement et des modes de transport abordables, des services de santé de haute qualité et des relations enrichissantes au sein de la communauté.

Pour en savoir plus sur le rôle d'un défenseur indépendant des personnes âgées, lisez l'article intitulé le « [L'intérêt d'avoir des défenseurs des aînés](#) ».

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit s'engager à nommer un protecteur des personnes âgées efficace et indépendant. En nommant un protecteur des personnes âgées indépendant, qui relève de l'Assemblée législative, on veillera à fournir un soutien crucial aux personnes âgées et à leurs familles.



UN MEILLEUR AVENIR POUR BIEN VIEILLIR EN SASKATCHEWAN

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit s'engager à nommer un protecteur des personnes âgées efficace et indépendant. En nommant un protecteur des personnes âgées indépendant, qui relève de l'Assemblée législative, on veillera à fournir un soutien crucial aux personnes âgées et à leurs familles.

Élaborer et mettre en œuvre une stratégie pour les personnes âgées en Saskatchewan

L'an dernier, la province voisine du Manitoba a publié une stratégie provinciale pour les personnes âgées. Élaborée en consultation et en collaboration avec diverses parties prenantes, cette stratégie pour les personnes âgées présente une vision pour bien vieillir. Elle donne la priorité à plusieurs initiatives visant à améliorer l'expérience du vieillissement, avec des objectifs visant à produire des résultats dans sept domaines d'intervention, y compris des communautés sûres, inclusives et accessibles, des services de haute qualité, la sécurité financière, ainsi que la réduction de l'âgisme et du capacitisme, entre autres.

Mais la Saskatchewan n'a pas de stratégie pour les personnes âgées. Et, en raison du vieillissement croissant de la population, une stratégie pour les personnes âgées s'impose, pour mettre en place des politiques à l'épreuve du temps et concentrer les investissements, les ressources et les programmes pour permettre de vieillir dans la dignité en Saskatchewan.

Pour obtenir des résultats, il faut s'engager à élaborer et à mettre en œuvre une stratégie pour les personnes âgées, dotée d'investissements adéquats, soumise à l'évaluation du rendement et visée par l'obligation de rendre des comptes.

En collaboration avec des partenaires, le prochain gouvernement devra élaborer et mettre en œuvre une stratégie provinciale pour les personnes âgées. Pour réaliser pleinement l'objectif de faire de la Saskatchewan un endroit où il fait bon vieillir, elle doit aussi

comprendre une évaluation des résultats et une reddition de comptes publique sur son rendement.

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit s'engager à élaborer et à mettre en œuvre une stratégie pour les personnes âgées pour sa province.

Favoriser le vieillissement chez soi

La Loi canadienne sur la santé garantit le droit fondamental de l'accès aux soins de santé pour l'ensemble de la population canadienne. Et l'accès approprié aux soins est le facteur clé du vieillissement en santé.

Pour gérer la santé, des soins primaires cohérents sont essentiels. Sans eux, les personnes âgées de la Saskatchewan se retrouvent de plus en plus dans les salles d'urgence, avec des maladies graves ou plus complexes qui sont plus difficiles à traiter. Le bien-être, la qualité de vie et les résultats de santé des Saskatchewanais-e-s en pâtissent, et les proches aidants ont atteint leurs limites. Les personnes âgées de la Saskatchewan ont besoin d'avoir accès à des soins à l'endroit où elles vivent.

La plupart des personnes âgées souhaitent vieillir chez elles, à la maison, dans leur communauté. Les personnes âgées constituent le segment de la population canadienne dont la croissance est la plus rapide. Toutefois, les lacunes en matière de politiques sociales et de soins de santé créent des obstacles à leur autonomie et au rôle essentiel qu'elles jouent dans le maintien de collectivités et d'économies saines et dynamiques.

Les soins à domicile et en milieu communautaire aident les gens à vivre chez eux, à rester indépendants et à améliorer ou maintenir leur santé et leur qualité de vie, grâce à des mesures de soutien allant des soins infirmiers aux soins personnels, en passant par les services d'entretien ménager. Les proches aidants non rémunérés jouent un rôle essentiel pour permettre de vieillir sur place et, pour remplir ce



UN MEILLEUR AVENIR POUR BIEN VIEILLIR EN SASKATCHEWAN

rôle, méritent du soutien financier et d'un autre ordre, comme des services de relève.

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit améliorer l'accès aux soins, en garantissant du financement et des services pour permettre de vieillir chez soi, y compris l'accès aux soins à domicile financés par l'État, l'accès aux fournisseurs de soins locaux, le soutien aux proches aidants et l'amélioration des listes d'attente pour obtenir des soins.

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit investir dans le continuum des soins, des soins primaires aux soins à domicile, en passant par les soins de longue durée; réduire les temps d'attente dans le système public de soins de santé; investir dans des outils et des programmes pour permettre aux personnes âgées de vieillir chez elles; et veiller à ce que le travail des proches aidants soit reconnu et soutenu.

Faire respecter des normes obligatoires sur les soins de longue durée

En réponse aux conditions dévastatrices régnant dans les établissements de soins de longue durée pendant la pandémie de COVID-19, Retraités fédéraux a demandé à tous les niveaux de gouvernement de collaborer à un examen national des soins de longue durée.

Au début de 2023, [des normes nationales en matière de soins de longue durée](#) ont été annoncées. Ces normes ont été élaborées sous la direction du Dr Samir Sinha, qui a présidé le comité technique chargé d'élaborer les normes en collaboration avec l'Organisation des normes de santé (HSO) et l'Association canadienne de normalisation (CSA).

Les normes ont été élaborées dans le cadre d'un processus rigoureux, fondé sur des données probantes, dirigé par des expert-e-s et avec la pleine participation de personnes ayant une expérience vécue, dans le cadre de multiples consultations publiques et ciblées. Les normes qui en résultent fournissent un

niveau minimum de soins et de prestation de services, ainsi que de prévention et de contrôle des infections.

Le mandat du projet n'exigeait pas que l'adoption des nouvelles normes devienne obligatoire. C'est pourquoi nous demandons aux gouvernements de mettre en œuvre ces normes.

Même si la Saskatchewan a publié des [lignes directrices de programme](#) pour les foyers de soins spéciaux, il ne s'agit que de lignes directrices — et non de normes — et elles ne sont pas appliquées.

Il est impératif que le gouvernement de la Saskatchewan agisse rapidement pour veiller non seulement à ce que les établissements de soins de longue durée et les foyers de soins spéciaux soient réglementés et inspectés, mais aussi à ce que les normes respectent ou dépassent les normes nationales et soient appliquées.

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit veiller à ce que les établissements de soins de longue durée (aussi appelés foyers de soins spéciaux) de la Saskatchewan respectent des normes obligatoires qui sont examinées et appliquées.

Le prochain gouvernement de la Saskatchewan doit veiller à ce que les établissements de soins de longue durée (aussi appelés foyers de soins spéciaux) de la Saskatchewan respectent des normes obligatoires qui sont examinées et appliquées.

Parler aux candidat-e-s

On ne sait jamais quand on aura l'occasion de poser des questions aux candidat-e-s ou à leurs campagnistes au sujet de leurs positions sur les enjeux qui importent le plus aux personnes âgées de la Saskatchewan.

Conservez cette fiche à portée de main. Ces questions se posent facilement en début de conversation et vous pouvez utiliser les renseignements qui se trouvent ici comme de brefs points à faire valoir lorsque vous avez la chance de rencontrer des candidat-e-s et leurs campagnistes. N'oubliez pas qu'il vous est toujours possible





UN MEILLEUR AVENIR POUR BIEN VIEILLIR EN SASKATCHEWAN

de poser d'autres questions si la réponse n'est pas claire ou si vous désirez en savoir plus!

- 1 Les personnes âgées constituent l'un des groupes dont la croissance démographique est rapide en Saskatchewan. Quelle est la stratégie de votre parti pour répondre aux besoins des personnes âgées?
- 2 Quand votre parti s'engagera-t-il à rétablir un poste de protecteur des personnes âgées avec un statut indépendant, doté d'outils pour être efficace et redevable à l'Assemblée législative?
- 3 Est-ce que votre parti prévoit d'élaborer et de mettre en œuvre une stratégie nationale pour les personnes âgées de la Saskatchewan? Si « oui », pourquoi? Si « non », pourquoi?
- 4 Quel est le plan de votre parti pour garantir aux Saskatchewanais-e-s l'accès à un médecin de famille dans le cadre de notre système de santé public?
- 5 Comment votre parti va-t-il investir dans les soins de santé et améliorer le continuum des services de santé pour les Saskatchewanais-e-s?
- 6 Comment votre parti aidera-t-il les personnes âgées de la Saskatchewan à vieillir chez elles?
- 7 Comment allez-vous veiller à ce que le travail des proches aidants soit reconnu et soutenu?
- 8 Comment votre parti veillera-t-il à ce que les foyers de soins de longue durée et de soins spéciaux de la Saskatchewan soient tenus de respecter des normes élevées de soins?
- 9 Votre parti s'engagera-t-il à faire respecter les normes en matière de soins de longue durée?

Et assurez-vous de faire un suivi et de demander aux candidat-e-s et à leurs campagnistes quand ils et elles tiendront leurs promesses aux personnes âgées de la Saskatchewan.